

INDICADORES SOCIOECONÓMICOS DE VENEZUELA

Tasa de desocupación por rama de actividad económica

<i>Rama de actividad económica</i>	<i>I Sem. 1999</i>	<i>II Sem. 1999</i>	<i>I Sem. 2000</i>	<i>II Sem. 2000</i>
Total	15.3	14.5	14.6	13.2
Agricultura, caza, silvicultura y pesca	4.8	7.9	8.2	7.6
Explotación de hidrocarburos, minas y canteras	10.3	17.0	12.9	8.2
Industria manufacturera	13.9	14.1	15.3	12.9
Electricidad, gas, agua	11.6	10.8	10.6	10.4
Construcción	23.8	27.9	27.4	23.2
Comercio, restaurantes y hoteles	11.6	11.3	11.7	10.1
Transporte, almacenamiento y comunicaciones	8.5	10.9	11.0	10.0
Establecimientos financieros, bienes inmuebles	12.5	14.6	13.9	13.3
Servicios comunales, sociales y personales	9.3	10.2	10.0	10.0

Fuente: página web del BCV.

De acuerdo a la información obtenida, los sectores económicos más vulnerables a la disminución de puestos de trabajo y que por tanto, incentivan aún más los índices de pobreza, son: en primer lugar, el sector de la construcción; en segundo lugar la industria manufacturera y, los establecimientos financieros y bienes inmuebles en tercer lugar. Entre el primer semestre de 1999 y el segundo semestre del 2000, el sector de la construcción mostró una tasa de desocupación promedio de 25,58% (superando ampliamente el promedio de toda la economía, que para el mismo período fue de 14,40%); esto debido a la recesión productiva que ha enfrentado este sector en toda la década de los noventa. Por otra parte, la industria manufacturera tuvo una tasa de desocupación promedio de 14,05%; mientras el sector de establecimientos financieros y bienes inmuebles, obtuvo una tasa promedio de 13,58% en el período en estudio. Todos los sectores mencionados poseen una alta vulnerabilidad al comportamiento inestable de las variables macroeconómicas y los principales precios relativos del sistema.

Los sectores económicos con menores tasas de desocupación pertenecen al sector primario y a los servicios: Agricultura, caza, silvicultura y pesca (con una tasa de desocupación promedio de 7,13%); Transporte, almacenamiento y comunicaciones (con una tasa promedio de 10,10%) y finalmente, servicios comunales, sociales y personales (a una tasa promedio de 9,88%).

Perfiles de la condición de vida, año 2000

Hogares	Pobreza extrema 18.69%	Pobreza crítica 26.31%	Clase media 47.52%	Clase alta 7.49%
Perfiles sociales basados en promedios	Ingresos<1 Canasta aliment.	Ingresos<2 Canastas aliment.	Ing. Entre 2 y 10 canast.	Ingresos>10 Canast.
Número de miembros	6	5	4	3
Dependientes	5	3	2	1
Miembro ocupado	1	2	2	2
Número de hijos	3	3	2	1
Padres/Madres	0.75	0.77	0.8	0.87
Situación conyugal	Unido	Unido	Casado	Casado
Número de menores de 14 años	3	2	1	0
Escolaridad del hogar	Básica	Básica	Media	Universitaria
Escolaridad Jefe	<5° grado	6° grado	9° grado	1er. Año universitario
Tasa de desocupación	23.79%	7.28%	4.62%	1.37%
Número de beneficios laborales	1	2	3	4
Sector urbano	Barrio	Barrio	Formal	Formal
Vivienda	Casa de barrio	Casa de barrio	Casa moderna	Apartamento en edif.
Servicios de red	3	4	4	5
Número de NBI	2	1	0	0

Fuente: Informe sobre el desarrollo humano en Venezuela, 2000. OCEI y PNUD.

Para determinar cuatro perfiles distintos de las condiciones de vida de la sociedad venezolana, se hizo uso en este cuadro, de diferentes estratos basados en el comportamiento excluyente de cuatro niveles de ingreso. De acuerdo a esto, se logra clasificar las condiciones de vida promedio en: pobreza extrema, pobreza crítica, clase media y clase alta (de las cuales la clase media abarca el mayor porcentaje del total).

En primer lugar nos encontramos con el estrato de pobreza extrema. Un hogar típico en situación de pobreza extrema en Venezuela, se define de acuerdo

a la incapacidad de su ingreso para cubrir el valor de la canasta alimentaria básica, de manera que al menos no se cubren dos de las necesidades más elementales. Este tipo de hogares, se caracteriza por estar conformados por seis integrantes, de los cuales tres de ellos son menores de 14 años, además cinco de los integrantes del hogar son dependientes de uno solo que trabaja. En este estrato la tasa de escolaridad se limita a la educación básica (menor al 5° para el jefe del núcleo) y los miembros viven en una casa de barrio con un acceso limitado a servicios de buena calidad, siendo este grupo el que posee una mayor tasa de desocupación comparada (23.79%).

En segundo lugar se ubica el estrato de pobreza crítica. Un hogar perteneciente a este grupo, se define de acuerdo a la insuficiencia del ingreso para cubrir el valor de dos canastas alimentarias básicas, de manera que al menos 1 de las necesidades básicas queda insatisfecha. Este grupo de hogares, se caracteriza por constituirse de cinco integrantes en promedio, de los cuales dos de ellos son menores de 14 años, además tres de los integrantes dependen de dos que trabajan. En este estrato la tasa de escolaridad no supera la educación básica (de 6° para el jefe del núcleo) y los miembros viven en una casa de barrio con un acceso mediano a servicios de buena calidad, teniendo este grupo una tasa de desocupación comparada de 7.28%.

Posteriormente tenemos el estrato de clase media (el de mayor cuantía social). Un hogar típico de esta agrupación, se define por la capacidad del ingreso para cubrir un valor de dos a diez canastas alimentarias básicas, de manera que no existen necesidades básicas insatisfechas. Este grupo de hogares, se caracteriza por constituirse de cuatro miembros, de los cuales uno es menor de 14 años, mientras sólo dos de los integrantes dependen de dos que trabajan. En este estrato la tasa de escolaridad es media (9° para el jefe del núcleo) y los miembros viven en una casa moderna con un acceso medio a servicios de alta calidad, teniendo este grupo una desocupación comparada de 4.62%.

Por último, podemos observar los perfiles de vida de la clase alta (de menor cuantía social). Un hogar emblema de este conjunto, se define por la capacidad del ingreso para cubrir indefinidamente un valor superior a diez canastas alimentarias, sin necesidades básicas insatisfechas. Estos hogares pueden poseer sólo tres miembros, sin hijos menores de 14 años y un solo integrante dependiente de dos que trabajan. La escolaridad del hogar es universitaria (1° año universitario en promedio, el jefe del hogar); los miembros habitan en apartamentos en edificio, el acceso a servicios de alta calidad es óptimo y la tasa de desocupación comparada del grupo, es apenas de 1.37%.

ÍNDICE DE DESARROLLO HUMANO (IDH) Y SUS COMPONENTES SEGÚN ENTIDAD FEDERAL, 1998.

<i>Entidad federal</i>								
	<i>Esperanza de vida 1998</i>	<i>Comp. Esperanza de vida</i>	<i>Tasa de alfabetismo 1990</i>	<i>Tasa matrícula combinada</i>	<i>Comp. logro educativo</i>	<i>PPA (\$)</i>	<i>Comp. Ingreso PPA 1998</i>	<i>IDH 1998</i>
Desarrollo humano alto								
Distrito Federal	73.6300	0.8105	96.8800	63.1800	0.8565	4.1620	0.7602	0.8091
Miranda	73.0800	0.8013	95.4400	55.6500	0.8218	4.2610	0.7833	0.8021
Desarrollo humano mediano								
Desarrollo humano mediano alto								
Nueva Esparta	72.8400	0.7973	91.0300	59.9600	0.8067	3.1320	0.5655	0.7232
Aragua	72.5600	0.7932	94.0900	64.9000	0.8463	2.9200	0.5245	0.7213
Anzoátegui	71.0900	0.7682	90.7500	64.3000	0.8193	2.8920	0.5191	0.7022
Desarrollo humano mediano medio								
Carabobo	71.2000	0.7700	94.5600	54.8300	0.8132	2.7890	0.4993	0.6942
VENEZU ELA	72.8000	0.7967	90.9000	59.9600	0.8059	2.4670	0.4720	0.6915
Bolívar	71.3600	0.7727	93.3700	55.8400	0.8086	2.5660	0.4564	0.6792
Zulia	70.2600	0.7543	90.1700	60.7800	0.8037	2.6670	0.4758	0.6780
Monagas	69.9300	0.7488	88.2200	61.3500	0.7926	2.6677	0.4776	0.6730
Lara	71.8100	0.7802	87.9700	58.3900	0.7811	2.3730	0.4191	0.6601
Mérida	70.3000	0.7550	86.8200	67.6300	0.8042	2.2620	0.3977	0.6523
Desarrollo humano mediano medio								
Falcón	70.8300	0.7638	88.3000	66.1300	0.8091	2.1830	0.3825	0.6518
Táchira	69.1300	0.7355	90.0500	61.6300	0.8058	2.2700	0.3992	0.6468
Cojedes	67.6100	0.7102	86.3000	49.2300	0.7394	2.3490	0.4144	0.6213
Yaracuy	69.0200	0.7337	86.4200	59.8200	0.7755	1.9230	0.3322	0.6138
Sucre	69.0500	0.7342	84.1700	60.4100	0.7625	1.9290	0.3335	0.6100
Trujillo	68.8800	0.7313	82.1200	66.4900	0.7691	1.8700	0.3221	0.6075
Guárico	70.4100	0.7568	85.8400	62.3200	0.7800	1.6530	0.2803	0.6057
Barinas	67.8300	0.7138	84.8900	62.2200	0.7733	1.8590	0.3200	0.6024
Desarrollo humano mediano bajo								
Portu- guesa	69.6000	0.7433	83.4300	52.0700	0.7298	1.6350	0.2767	0.5833
Apure	67.8500	0.7142	81.0100	53.8800	0.7197	1.5170	0.2539	0.5626
Amazo- nas	64.7600	0.6627	82.9800	59.3700	0.7511	1.4100	0.2535	0.5491
Delta Amacuro	63.9000	0.6483	74.7200	55.6100	0.6835	1.4900	0.2488	0.5269

Fuente: Informe sobre el desarrollo humano en Venezuela, 2000. OCEI y PNUD.

Las entidades centrales del país, mostraron un mayor nivel en el índice de desarrollo humano y sus componentes, que el promedio nacional (considerado de desarrollo humano mediano medio); por tanto el Distrito Federal y el Estado Miranda, se clasificaron en 1998 como de desarrollo humano alto. Por otra parte, los estados Nueva Esparta, Aragua y Anzoátegui superaron el promedio nacional del IDH; no obstante, Aragua se ubicó ligeramente por debajo de la media en la variable esperanza de vida al nacer. Anzoátegui mostró valores por debajo de la media en las variables esperanza de vida al nacer y la tasa de alfabetismo.

Los estados clasificados como de desarrollo humano mediano bajo (Portuguesa, Apure, Amazonas y Delta Amacuro) se caracterizan por desarrollar actividades del sector primario y poseer mayor número de poblaciones indígenas apartadas. Además, los estados mencionados obtuvieron valores del IDH y sus componentes, considerablemente por debajo de la media nacional.

Elaborado por Karelys Abarca Cadevilla